
ема налоговых и неналоговых доходов. Это в 1,3 
раза больше, чем в пяти регионах России вместе 
взятых — Башкортостане, Татарстане, Самарской, 
Нижегородской и Свердловской областях.
В КСП называли действующую ставку по налогу на 
прибыль неэффективной и привели несколько ар-
гументов. Так, эта мера «не обеспечивает региону 
возможность занять лидирующие позиции среди 
«территорий-соседей» по показателям экономиче-
ского развития» и не решает задач программы со-
циально-экономического развития (СЭР). Среди та-
ковых повышение заинтересованности бизнеса в 
расширении границ производственной деятельно-
сти и выборе края как территории для ее ведения. 
В КСП подсчитали, что за восемь лет действия про-
екта за пределы региона выведено 18 центров при-
были, а появился всего один — «ГалоПолимер Ки-
рово-Чепецк» перевел юрлицо в Пермь в 2013 году.
Председатель правительства края Геннадий Туш-
нолобов тогда признался, что согласен с вывода-
ми аудиторов КСП. «Льготы должны быть эффек-
тивными и давать результат. Наше предложение в 
том, чтобы льгота не просто существовала, но бы-
ла нацелена на результат, на конкретные целевые 
показатели», — отмечал он. О необходимости ве-
сти работу с инвесторами в новом ключе, а не толь-
ко на языке льгот заявил и министр экономическо-
го развития Леонид Морозов. По его словам, для 
привлечения инвесторов необходимо привнести в 
госслужбу клиентоориентированный подход, ис-
пользуемый в бизнесе. «Нам бы хотелось, чтобы 
инвесторы чувствовали себя максимально ком-
фортно. Мы готовим новую систему взаимодей-
ствия с ними по принципу единого окна, когда за 
каждым предприятием закрепляется человек, ко-
торый помогает ему решить все проблемы в пра-
вительстве», — заявил чиновник. Он уточнил, что 
сотрудники Минэкономразвития будут готовы пол-
ностью сопровождать потенциального инвестора, 
начиная со встречи в аэропорту и заканчивая каби-
нетами всех необходимых чиновников.

18 + Эти заявления аудиторов и властей были 
взяты на вооружение краевыми законодателями. 
А потому уже в скором времени соответствующий 
законопроект поступил в парламент от депутата 
Алексея Бурнашова. Он предложил внести поправ-
ки в закон «О налогообложении в Пермском крае», 
увеличив общую региональную ставку по налогу 
на прибыль до максимума — 18%. Впрочем, депу-
тат предусмотрел и исключения для «налогопла-
тельщиков, осуществляющих капитальные вложе-
ния на территории Пермского края в развитие соб-
ственной производственной и непроизводствен-
ной базы». Для них ставка составит 13,5%. Это, как 

считает автор законопроекта, создаст дополни-
тельный стимул для организаций, которые реали-
зуют свои инвестпроекты на территории Прикамья. 
Отмечается, что воспользоваться льготой смогут 
не только крупный и средний бизнес, но и малые 
предприятия. «Мы долго шли к этому законопро-
екту. Через переговоры с правительством, через 
попытку разработать методику анализа эффек-
тивности налоговых льгот, через запросы в КСП. 
К сожалению, каких-то кардинальных изменений 
не произошло, в то время как бюджетный кризис 
все ближе», — прокомментировал свою инициа-
тиву Алексей Бурнашов.
Краевые власти в свою очередь также заявили о 
намерениях пересмотреть всю налоговую полити-
ку. Отметим, что до этого чиновники оставались 
сторонниками сохранения льготы, объясняя, что 
если она и не привлекает в Прикамье новых инве-
сторов, то сохраняет нынешних. Изменить пози-
цию подтолкнула бюджетная ситуация. Так, до-
ходы краевого бюджета составляют 98,315 млрд 
руб., а расходы — 111,143 млрд руб. Расчетный де-
фицит краевого бюджета, таким образом, на 2014 
год составил 12,827 млрд руб. или 14,8% к объему 
дохода. В этом году краевые власти уже провели 
конкурсные процедуры по заимствованию у бан-
ков 9 млрд руб., в дальнейшем они не собираются 
останавливаться и намерены кредитоваться вновь.
В итоге на состоявшейся в августе встрече с про-
мышленниками губернатор Пермского края Вик-
тор Басаргин заявил, что власти намерены перейти 
на адресные льготы по большинству категорий на-
логов. «Революция, о необходимости которой дол-
го говорилось, свершилась», — объявил он дирек-
торам. По его словам, власти изучили результа-
ты действия льготы по налогу на прибыль и убе-
дились, что она работает неэффективно. Соглас-
но предложению губернатора региональная ставка 
по налогу на прибыль будет увеличиваться каждый 
год на 1,5% — до 18% к 2017 году. Чиновники по-
лагают, что это позволит за три года увеличить по-
ступление налога на прибыль организаций в бюд-
жет на 17,9 млрд руб. Для тех, кто осуществляет 
«инвестиционную деятельность на территории 
края», предлагается ввести инвестиционную льго-
ту. Чтобы получить ее, необходимо будет соблюсти 
ряд требований — заключить инвестсоглашение с 
правительством, войти в региональный реестр ин-
вестпроектов и осуществить капвложения «в объ-
екты основных средств производственного назна-
чения». Те, кто инвестируют свыше 1 млрд руб., в 
течение пяти лет смогут платить налог на прибыль 
по ставке 13,5%. Если инвестпроект находится в 
диапазоне 100 млн — 1 млрд руб., то эта ставка 
будет действовать только два налоговых периода, 

а следующие три — уже 14%. Оставить льготную 
ставку по налогу на прибыль предлагается еще и 
тем, кто сможет войти в региональный реестр про-
грамм модернизации производства (на три года 
тем, кто вложит в модернизацию от 70 до 100 млн 
руб., на два года — от 30 до 70 млн руб. и на год — 
от 10 до 30 млн руб.). Этот же законопроект губер-

натора уменьшает срок действия льготы по налогу 
на имущество с нынешних трех лет до двух.
В Пермском крае уже есть прецеденты предостав-
ления адресных льгот. Так, в прошлом году кра-
евые власти договорились с ОАО «Аэрофлот — 
Российские авиалинии» о базировании в Большом 
Савино лайнеров Sukhoi Superjet-100. В обмен на 
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Sberbank CIb организовал привлечение финансирования 
для калийного проекта группы «еврохим» в пермском крае

Корпоративно-инвестиционный блок Сбербанка — Sberbank CIB 
выступил одним из организаторов синдицированного кредита 
объемом $750 млн для группы «Еврохим». Кредитный договор 
был подписан 29 августа 2014 года, кредит выдан на восемь лет. 
В состав синдиката, помимо Sberbank CIB, вошли шесть банков: 
Crédit Agricole CIB, HSBC Bank PLC, ING Bank N.V., Росбанк, Société 
Générale S.A., «ЮниКредит Банк».

«Мы рады принять участие в 
синдицированном кредите для 
нашего давнего партнера, груп-
пы «Еврохим». Компания прове-
ла грандиозную работу для реали-
зации сделки на принципах про-
ектного финансирования с при-
влечением ведущих банков в дан-
ной сфере. Команда Sberbank CIB 
обладает уникальным опытом фи-
нансирования инвестиционных 
проектов, который был успешно 
продемонстрирован в этой знако-
вой для рынка сделке, — отметила 
управляющий директор Sberbank 
CIB Наталья Ермакова. — Отрасль 
химических удобрений имеет 

большие перспективы, и мы гото-
вы и дальше способствовать раз-
витию бизнеса наших клиентов, 
предоставляя им полный спектр 
финансовых услуг».

«Еврохим» — один из крупней-
ших в мире производителей хими-
ческих удобрений. Его предприя-
тия производят в основном азот-
ные и фосфорные удобрения, а 
также продукцию органического 
синтеза и железорудный концен-
трат. В настоящее время компа-
ния разрабатывает два крупных 
месторождения калийных солей в 
России в рамках реализации про-
ектов «Еврохима» — «ВолгаКалий» 

(Гремячинское месторождение, 
Волгоградская область) и Усоль-
ский калийный комбинат (Верх-
некамское месторождение, Перм-
ский край).

Синдицированный кредит 
при поддержке Sberbank CIB «Ев-
рохим» привлекает для разработ-
ки участков Верхнекамского ме-
сторождения калийно-магниевых 
солей в Пермском крае. Шесть лет 
назад компания получила лицен-
зии на право освоения двух участ-
ков недр — Палашерского и Бала-
хонцевского. В настоящее время 
на участках осуществляются про-
ходческие работы, а также ведет-
ся строительство наземного ком-
плекса ГОК. На первом этапе про-
изводство запланировано на уров-
не 2,3 млн тонн в год, на втором — 
увеличение на 1,4 млн тонн. Два 
года назад калийная компания 
уже размещала еврооблигации. 
Получение проектного финанси-

рования на схожих условиях бы-
ло одной из стратегических задач, 
которая была успешно решена ру-
ководством компании. «Еврохим» 
планирует начать добычу калия в 
Пермском крае в 2017 году.

Sberbank CIB специализирует-
ся не только на проектном финан-
сировании. Клиентам Сбербанка 
доступны все самые интересные 
продукты корпоративного креди-
тования, а также инвестиционно-

банковские услуги, торговые опе-
рации с ценными бумагами. Кро-
ме того, корпоративно-инвести-
ционный бизнес ОАО «Сбербанк 
России» предоставляет своим кли-
ентам, в числе которых крупней-
шие корпорации, финансовые ин-
ституты, государства и федераль-
ные и субфедеральные органы вла-
сти и организации, интегрирован-
ные финансовые решения и услуги 
финансового советника.
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